

Trabajos de Prehistoria  
35 n.º. Madrid 1978 p. 81-98

R-3196

## LA CUEVA DE LOS MORCEGUILLOS, LUBRIN (ALMERIA)

POR

CARMEN CACHO



La Cueva de Los Morceguillos o de los Murciélagos está situada a 2 km. al sureste de Lubrín, en la carretera que va al Marchal y entieras de don Juan Urrea.

Esta se encuentra a media ladera de una loma.

«La Cueva forma una pendiente de 2 m. en los primeros 6 m.» Según las notas de Siret, ésta debía tener 23 m. de largo, 8 m. de ancho y 3,30 m. de alto. No obstante, el mismo Siret nos afirma que sólo exploró una parte de ella por considerarla peligrosa.

Actualmente presenta dos entradas. Una de ellas puede que resultase de un desplome posterior incluso a los tiempos de Siret. «La otra entrada es pequeña, dando acceso a una larga galería, que no pudimos explorar hasta el final debido a la existencia de un pequeño sumidero y de una serie de piedras caídas del techo que obstruían el paso.»

Los materiales que estudiamos proceden de las excavaciones de Siret y hoy se conservan en el Museo Arqueológico Nacional. Suponemos que esta excavación fue posterior a 1891, ya que no la menciona en su libro inédito «L'Espagne Préhistorique»<sup>1</sup>, y anterior a 1930, fecha en la que publicó una de las puntas de muesca de Lubrín junto con otras del Palomarico, Ambrosio y Serrón en el Congreso Internacional de Antropología de Portugal. No obstante, hemos encontrado un croquis de la Cueva fechado el 22 de marzo de 1933. No parece, pues, muy clara la fecha en que se llevó a cabo esta excavación.

Siret nos habla<sup>2</sup> de una división del relleno de la Cueva en tres niveles «no demasiado importantes, ya que ha habido un removimiento de tierras y, además, la industria es uniforme en los tres niveles.

Estos tres niveles son:

- Nivel superior, de 80 cm.
- Nivel medio, de 50 cm.
- Nivel inferior, de 50 cm. aproximadamente».

Esto nos hace suponer que la potencia del relleno debía ser de 1,80 m., o sea, la mitad aproximadamente de la altura de la boca de la Cueva.

Aparte de estos tres niveles, a los que el propio Siret hace alusión en sus apuntes, nosotros nos hemos encontrado con algunas cajas marcadas como procedentes de «todas las capas», y otras sin referencia estratigráfica de ninguna clase.

<sup>1</sup> SIRET, L. (1891): *L'Espagne Préhistorique*. Inédito.

<sup>2</sup> SIRET, L. (1933): *Notas de excavación*. Inédito.